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ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ 

НАЦИОНАЛЬНОГО АККРЕДИТАЦИОННОГО СОВЕТА 

28 июня 2024 года 

 

Форма проведения: очное заседание с дистанционным участием. 

Место проведения заседания: Российская Федерация, 117198, г. Москва, ул. 

Миклухо-Маклая, д. 6, федеральное государственное автономное образовательное 

учреждение высшего образования «Российский университет дружбы народов 

имени Патриса Лумумбы». 

Способ дистанционного участия в заседании: программа для организации 

видеоконференций: https://telemost.yandex.ru/j/23923114464539 

Время начала заседания: 14.00. 

Время окончания заседания: 17.00. 

Общее количество членов Совета: 27 

На заседании присутствовали: 15 членов Национального аккредитационного 

совета: Аржанова И.В., Болотов В.А., Голубенко С.С., Гусев М.В., Докучаев И.И., 

Зима Е.А., Кукса И.Ю., Мурадова И.В., Никитина Н.С., Понька В.Ф., Филиппов 

В.М., Цапко О.В., Чаплыгин А.Г., Эпштейн А.Д., Эсентаев Э.А. 

Кворум имеется. Национальный аккредитационный совет правомочен 

принимать решения по всем вопросам повестки дня. 

Лицо, производящее подсчет голосов: Мотова Г.Н., ученый секретарь. 

Приглашенные:  

Алдунгарова А.К. (Казахстан), Бексултанов Ж.Т. (Кыргызстан), Верхотуров М.А., 

Жернакова Н.И., Журавлева Л.А., Киселева Е.А., Ларионова О.С.,  

Микляева А.В., Насыров А.Т. (Кыргызстан), Панасенко С.В., Поройский С.В., 

Рыжкин С.А., Степовой А.В., Сушинский В.Э. (Беларусь), Сыдыкова С.И. 

(Казахстан), Таева А.М. (Казахстан), Хабибуллина Э.К., Шиндина Т.А., Щербак 

А.В., Щукин А.В., Ямашкин А.А. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ: 

1. Итоги работы Нацаккредсовета и Нацаккредцентра за 2023-2024  

уч. год (Мотова Г.Н.). 

2. Рассмотрение результатов международной внешней экспертизы кластеров 

образовательных программ совместно (Мотова Г.Н.): 

с EQEA (Китай): 

− Национального исследовательского Томского государственного 

университета; 

− Московского государственного психолого-педагогического университета. 

с Билим-Стандарт (Кыргызстан): 

− Кыргызского национального университета имени Жусупа Баласагына. 

с IAAR по стандартам WFME (Казахстан): 

− Уральского государственного медицинского университета.  

3. Рассмотрение результатов международной внешней экспертизы кластеров 

образовательных программ (Мотова Г.Н.): 

− Башкирского государственного аграрного университета, 

− Новосибирского государственного университета экономики и управления 

«НИНХ», 

− Российского государственного аграрного университета - МСХА имени 

К.А. Тимирязева, 

− Астраханского государственного медицинского университета, 

− Орловского государственного университета имени И.С. Тургенева, 

− Института международных экономических связей, 

− Национального исследовательского Московского государственного 

строительного университета. 

4. Рассмотрение отчетов о результатах корректирующих действий  

(Мотова Г.Н.): 

− Ачинского филиала Красноярского государственного аграрного 

университета, 

− Томского государственного университета систем управления и 

радиоэлектроники. 

5. Разное 

1. По первому вопросу повестки дня слушали Мотову Г.Н. «итоги работы 

Нацаккредсовета и Нацаккредцентра в 2023/24 уч. году» 

Заданы вопросы. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили: принять информацию к сведению. 
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2. По второму вопросу повестки дня слушали Мотову Г.Н. о рассмотрении 

результатов международной внешней экспертизы кластеров 

образовательных программ совместно: 

с EQEA (Китай): 

− Национального исследовательского Томского государственного 

университета 

Заданы вопросы. 

Болотов ВА: Что было самым интересным в процедуре аккредитации? 

Ямашкин АА: Отличная материально-техническая база, глубокая научная 

работа, высокопрофессиональный профессорско-преподавательский состав. 

Декан геолого-географического факультета ТГУ выступал на ФУМО, 

рассказал о перспективах развития. Большое впечатление произвели студенты. 

Интересен опыт общения и совместной работы с китайскими коллегами. 

Современный университет, нацеленный на развитие и освоение территорий 

востока. Рекомендации комиссии носили развивающий характер. Все точки 

роста уже обозначены самим вузом. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили:  

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Геология» (05.03.01, 05.04.01), «География» (05.03.02, 

05.04.02) сроком на 6 лет. 

 

− Московского государственного психолого-педагогического университета 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: Почему комиссия поставила итоговую оценку «существенное 

соответствие»? Чего не хватило для «полного соответствия»? 

Микляева А.В.: Хорошая материально-техническая база не гарантирует 

фундаментальности образования, слишком много практико-

ориентированности. Целевое ориентирование профессиональных программ 

не определено. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили:  

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлению 

подготовки «Психолого-педагогическое образование» (44.04.02) сроком на  

6 лет. 

 

с Билим-Стандарт (Кыргызстан) 

− Кыргызского национального университета имени Жусупа Баласагына 

Заданы вопросы. 
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Болотов В.А.: С чем связано, что оценки по кластеру ИТ ниже, чем по 

остальным кластерам? 

Щукин А.В.: Уровень ОП достаточно высокий, отмечена плотная интеграция 

коллег из университета с профессиональным сообществом. Комиссия 

наметила вектор развития ОП, в частности разработку новой ОП, которая 

охватила бы больший спектр знаний и компетенций. Взять на вооружение 

педагогические приемы, которые более актуальны для ОП в области ИТ. 

Усилить интеграцию с партнерскими зарубежными ИТ компаниями. 

Филиппов В.М.: Насколько программы по кластеру «Востоковедение» 

соответствуют мировым требованиям к изучению востоковедения и 

китаеведения? 

Хабибуллина Э.К.: Российская школа востоковедения легла в основу 

аккредитуемой программы, отмечено плотное сотрудничество с вузами Китая, 

что позволяет вузу быть на мировом уровне. Программа чрезмерно практико- 

ориентированная, поэтому рекомендовано углубить научную составляющую 

в обучении магистрантов. 

Эсентаев Э.А.: Мы планируем продолжать сотрудничество с 

Нацаккредцентром, университет готовится к новому этапу совместной 

аккредитации. Кыргызское агентство получает большую поддержку, в том 

числе организационную и методическую, от Нацаккредцентра. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили:  

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлению 

«Маркетинг» (581000) сроком на 6 лет. 

2) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлению 

«Социальная работа» (540200) сроком на 6 лет. 

3) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлению 

«Китаеведение» (532300) сроком на 6 лет. 

4) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

«Информационные системы и технологии» (710200), «Программная 

инженерия» (710400), «Информационные технологии» (510300) сроком на  

6 лет. 

 

с IAAR по стандартам WFME (Казахстан) 

− Уральского государственного медицинского университета 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: Есть ли принципиальное отличие в стандартах и подходах к 

аккредитации со стороны двух агентств? 

Киселева Е.А.: У ВФМО во главе угла – студентоцентрированный подход, 

деятельность по аккредитации построена на мнении всех стейкхолдеров. 

Чаплыгин А.Г.: Как Минздрав РФ и ассоциация медицинских университетов 

относятся к этой аккредитации? 
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Болотов В.А.: Минздрав не может и не должен поддерживать этот подход в 

силу политических причин. 

Филиппов В.М.: Существует много агентств в мире, которые проводят 

аккредитацию программ медицинского профиля. Университет сам выбирает 

агентство. 

Мотова Г.Н.: Российские медицинские вузы заинтересованы в 

международном признании своих ОП, т.к. это привлекает иностранных 

абитуриентов,  для которых важно международное признание качества ОП. В 

России нет ни одного агентства гарантии качества образования, которое было 

бы признано Всемирной организацией здравоохранения, поэтому у 

российских вузов выбор небольшой: или проходить аккредитацию напрямую 

у агентства IAAR, или проходить процедуру совместной аккредитации с 

Нацаккредцентром как признанным в мире и в России в частности агентством 

оценки  качества образования.  

Жернакова Н.И.: рекомендации были направлены на более широкое 

информирование общественности о миссии и целях развития вуза и ОП 

непосредственно. Аккредитация была более детализированно направлена на 

студентоцентрированное обучение. Хочу отметить серьезные клинические 

базы, сотрудничающие с вузом.  

Филиппов В.М.: Предлагаю доверять авторитетному мнению коллег-

экспертов. 

Болотов В.А.: Предлагаю экспертам оформить кейс о совместной процедуре 

аккредитации, поделиться опытом с общественностью, разместить статью в 

одном из уважаемых журналов. 

Мотова Г.Н.: Предлагаю подготовить и отправить в Минздрав отчет о 

состоявшейся процедуре совместной аккредитации программ медицинской 

направленности. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили:  

1) Аккредитовать образовательные программы по специальностям «Лечебное 

дело» (31.05.01), «Педиатрия» (31.05.02), «Стоматология» (31.05.03), 

«Педиатрия» (31.08.19), «Анестезиология-реаниматология» (31.08.02), 

«Стоматология ортопедическая» (31.08.75) сроком на 6 лет. 

 

3. По третьему вопросу повестки дня слушали Мотову Г.Н. о рассмотрении 

результатов международной внешней экспертизы кластеров 

образовательных программ: 

− Астраханского государственного медицинского университета 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: эксперты, обозначьте свою позицию. 
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Сушинский В.Э.:Ходатайствую об аккредитации ОП, т.к. вуз показал хорошие 

результаты. У российских и белорусских вузов очень много общего. 

Поройский С.В.: Аккредитация не дает привилегий на трудоустройство. 

Аккредитация дает возможность обучать иностранных студентов по 

образовательным программам медицинского профиля. Цель аккредитации – 

не поиск отрицательных сторон, а выработка рекомендаций для 

совершенствования. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили:  

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по специальностям 

«Лечебное дело» (31.05.01), «Педиатрия» (31.05.02), «Стоматология» 

(31.05.03) сроком на 6 лет. 

 

− Башкирского государственного аграрного университета 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: Чем обусловлено включение программы «Строительство» 

(08.03.01, 08.04.01) в кластер «Природообустройство»? И аналогический 

вопрос по программам Энергетика и транспорт? 

Алдунгарова А.К.: В данном случае специализация и профиль изучаемых 

дисциплин направлены на сельскохозяйственное строительство и 

проектирование агропромышленного комплекса. 

Степовой А.В.: Эти образовательные программы объединяют общие 

программы по агроинженерии двух профилей, они объединены инженерными 

сюжетами. 

Бексултанов Ж.Т.: В БашГАУ понравилась позитивность коллектива и 

высокий уровень остепененности ППС. Хочу отметить связь образовательной 

организации с профессиональным сообществом. 

 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили:  

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Строительство» (08.03.01, 08.04.01), «Природообустройство и 

водопользование» (20.03.02, 20.04.02), «Землеустройство и кадастры» 

(21.03.02, 21.04.02), «Геодезия и дистанционное зондирование» (21.03.03) 

сроком на 6 лет. 

2) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Продукты питания из растительного сырья» (19.03.02, 

19.04.02), «Продукты питания животного происхождения» (19.03.03, 

19.04.03), «Технология продукции и организация общественного питания» 

(19.03.04, 19.04.04) сроком на 6 лет. 
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3) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Прикладная информатика» (09.03.03), «Экономика» (38.03.01, 

38.04.01), «Бизнес-информатика» (38.03.05) сроком на 6 лет. 

4) Аккредитовать кластер образовательных программ по научным 

специальностям «Региональная и отраслевая экономика» (5.2.3.), 

«Менеджмент» (5.2.6.) сроком на 6 лет. 

5) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Эксплуатация транспортно-технологических машин и 

комплексов» (23.03.03, 23.04.03), «Теплоэнергетика и теплотехника» 

(13.03.01, 13.04.01), «Электроэнергетика и электротехника» (13.03.02) 

сроком на 6 лет. 

6) Аккредитовать кластер образовательных программ по научным 

специальностям «Электротехнологии, электрооборудование и 

энергоснабжение агропромышленного комплекса» (4.3.2.), «Технологии, 

машины и оборудование для агропромышленного комплекса» (4.3.1.) 

сроком на 6 лет. 

 

− Российского государственного аграрного университета - МСХА имени 

К.А. Тимирязева 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: просит прокомментировать экспертов, принимавших участие в 

процедуре. 

Алдунгарова А.К.: Наблюдалась слаженная работа вуза и экспертов. 

Образовательные программы показали очень высокий уровень.  

Щербак А.В.: Отмечаю супер-оснащенность образовательного процесса и 

высокий уровень удовлетворенности студентов.  Условия для саморазвития и 

реализации потенциала студентов. Точка роста для программ СПО 

усовершенствование ЭИОС. 

 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили: 

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Биология» (06.03.01, 06.04.01) сроком на 6 лет. 

2) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Биотехнология» (19.03.01, 19.04.01), «Продукты питания из 

растительного сырья» (19.03.02, 19.04.02), «Продукты питания животного 

происхождения» (19.03.03, 19.04.03) сроком на 6 лет. 

3) Аккредитовать кластер образовательных программ по специальности 

«Технология продуктов питания из растительного сырья» (19.02.11) сроком 

на 6 лет. 

4) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки и специальностям «Строительство» (08.03.01, 08.04.01), 
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«Строительство уникальных зданий и сооружений» (08.05.01) сроком на  

6 лет. 

5) Аккредитовать кластер образовательных программ по специальности 

«Строительство и эксплуатация зданий и сооружений» (08.02.01) сроком на  

6 лет. 

 

− Орловского государственного университета имени И.С. Тургенева 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: С чем связано то, что из 9 стандартов «полное соответствие» 

получили только 3 стандарта? 

Старцева Г.А.: Комиссия при выставлении оценок руководствовалась 

соображениями выработки большого количества рекомендаций для 

дальнейшего совершенствования ОП. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили: 

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки и специальностям «Эксплуатация транспортно-

технологических машин и комплексов» (23.03.03, 23.04.03), «Наземные 

транспортно-технологические средства» (23.05.01) сроком на 6 лет. 

 

− Новосибирского государственного университета экономики и 

управления «НИНХ» 

Заданы вопросы. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили: 

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Информационные системы и технологии» (09.03.02, 09.04.02), 

«Прикладная информатика» (09.03.03, 09.04.03), «Инноватика» (27.03.05, 

27.04.05), «Фундаментальная информатика и информационные технологии» 

(02.03.02) сроком на 6 лет. 

2) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки и специальностям «Экономика» (38.03.01), «Менеджмент» 

(38.03.02, 38.04.02), «Государственное и муниципальное управление» 

(38.03.04, 38.04.04), «Бизнес-информатика» (38.03.05), «Экономическая 

безопасность» (38.05.01), «Финансы и кредит» (38.04.08) сроком на 6 лет. 

3) Аккредитовать кластер образовательных программ по специальностям 

«Экономика и бухгалтерский учет (по отраслям)» (38.02.01), 

«Операционная деятельность в логистике» (38.02.03), «Финансы» 

(38.02.06), «Банковское дело» (38.02.07) сроком на 6 лет. 

 



9 

 

− Института международных экономических связей 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: Хотелось бы строгой объективной оценки негосударственного 

вуза. 

Насыров А.Т.: Университет имеет сильные традиции, выпускники заранее 

знают свою карьерную траекторию. Ведется работа по формированию 

индивидуальной траектории студентов. Традиция вуза открытого типа. 

Ведется обучение по программе «Цифровая экономика», что выгодно 

выделяет вуз. Профиль ОП – внешнеэкономическая деятельность. Комиссия 

жестко подошла к оценке, дала четкие рекомендации для совершенствования: 

усилить научную составляющую, инвестировать в программное обеспечение 

учебного процесса, уделить внимание повышению квалификации ППС по 

развитию навыков владения иностранными языками, расширить географию 

влияния. Замечания комиссии критическим образом не влияют на состояние 

ОП.  

Чаплыгин А.Г.: Это бридж-вуз при Всероссийской академии внешней 

торговли, мы его знаем, он существует уже почти 30 лет. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили: 

1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 

подготовки «Экономика» (38.03.01), «Менеджмент» (38.03.02), 

«Государственное и муниципальное управление» (38.03.04), «Бизнес-

информатика» (38.03.05) сроком на 6 лет. 

 

− Национального исследовательского Московского государственного 

строительного университета (пилотная LTA-технология) 

Заданы вопросы. 

Болотов В.А.: Коллеги-члены Совета, как вы относитесь к системе LTA-

аккредитации? 

Зима Е.А.: Эта процедура облегчает жизнь вузам, т.к. снимает много вопросов 

по подготовке к аккредитации. В то же время коллектив вуза будет лишен 

возможность прямого общения с экспертами.  

Понька В.Ф.: Не нужно бояться новых шагов, жизнь изменяется, мы тоже 

должны меняться.  

Болотов В.А.: Коллеги, делаем вывод, что идею LTA-аккредитации вы 

поддерживаете. Акцент должен быть сделан на точки развития 

образовательных программ. 

Журавлева Л.А.: Одной из рекомендаций МГСУ было обозначить для широкой 

общественности свою уникальность, большая степень открытости. 

По вопросу повестки дня голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 

Единогласно.  

По результатам голосования постановили: 
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1) Аккредитовать кластер образовательных программ по направлениям 
подготовки и специальностям «Строительство» (08.03.01, 08.04.01), 
«Строительство уникальных зданий и сооружений» (08.05.01) сроком на 6 
лет. 

4. По четвертому вопросу повестки дня слушали Мотову Г.Н. о рассмотрении 
отчетов о результатах корректирующих действий: 

− Ачинского филиала Красноярского государственного аграрного 
университета 
Заданы вопросы. 
По вопросу повестки дня голосовали: 
«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 
Единогласно.  
По результатам голосования постановили: 

1) Пролонгировать срок аккредитации образовательной программы по 
направлению подготовки «Экономика» (38.03.01) на 2 года. 

− Томского государственного университета систем управления и 
радиоэлектроники 
Заданы вопросы. 
По вопросу повестки дня голосовали: 
«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 
Единогласно.  
По результатам голосования постановили: 

1) Пролонгировать срок аккредитации образовательной программы по 
специальности «Техническая эксплуатация транспортного 
радиооборудования» (25.05.03) на 2 года. 

 

5. По шестому вопросу повестки дня «Разное» слушали Болотова В.А., 
выразившего мнение о хорошей работе Нацаккредцентра. 

 

По вопросу повестки заседания голосовали: 

«за» - 15, «против» - 0, «воздержалось» - 0. 
Единогласно.  

По результатам голосования постановили: поддержать предложение 
В.А. Болотова. 

 
Повестка дня исчерпана, других вопросов не поступало. 

 
Председатель 
Национального аккредитационного совета     В.А. Болотов 
 
 
Ученый секретарь заседания  
Национального аккредитационного совета     Г.Н. Мотова 


